

札幌心臓血管クリニック

藤田勉 ドクターの1日に密着!



「仕事が僕の人生そのものですよ」

どんなことにも即断即決、そして即行動。このバイタリティはいったいどこから湧いてくるのか――。札幌心臓血管クリニック(札幌市東区)の開設者である藤田勉ドクターと会うといつもそう思う。狭心症などの心臓病の治療法である心臓カテーテル治療を道内で最も多く行なっている藤田ドクターは、昨年4月に同クリニックを開業。それからわずか9ヶ月で同クリニックのカテーテル件数は道内トップ、昨年は全国4位(道内ではトップ)の件数を達成した。わずか19床のクリニックが開業して2年でこれほどの実績を残すと誰が予想できただろうか――。クリニック急成長の理由と藤田ドクターのバイタリティの源を探るべく、彼の1日に密着した。

1 藤田ドクターの朝は早い

2月22日(月)。札幌心臓血管クリニックの受付開始時間は8時30分だ。その前に朝のカンファレンスがあるということだった。記者はかなり早めに到着していた。時間は7時30分。さすがにまだ聞いてないだろうと思つたが一応正面玄関の前に立つてみたら、意外にもドアはすんなりと開き、中に入つてみてこれまた驚いた。待合室ではすでに20人ほどの患者が待つており、室内のテレビに映る冬季五輪を食い入るように観ている。慌てて事務スタッフに訊く。

「藤田先生は8時からのカンファレンスで来ると言っていたんですね。ちょうど来るのが早かつたですかね。『おはようございます。先生はたしかに8時に外来に来ますけど、7時前か

ら病棟で動いてますから早すぎるということはないと思いますよ』

藤田ドクターの1日に密着しよう、仕事を始める瞬間から立ち会いたかったがいきなり失敗してしまったようだ。聞けば昨夜はクリニックに泊まつていたということで、本当の意味で密着するのであれば、泊まり込みでなければ不可能なのかもしれない。

8時。1階事務室横の会議室で朝のカンファレンスが開かれる。カテーテル室の予定や今日は藤田ドクターへの密着取材が終わったら、カンファレンスは早々に終了した。一般的に病院のカンファレンスでは当直からの申し送りや入院患者の経過確認などが行なわれるが、その辺のことは藤田ド

クターがすでに自ら病棟やカテーテル室などで聞いて回つてるのでごく短い時間の確認で済むということだった。

カンファレンスが終わってすぐに藤田ドクターは診察室へ行き、パソコンのディスプレイを眼に込む。「先週末の心臓ドックの検査結果です。金曜日は北見(北見北星脳神経・心血管内科病院)で外来を担当していて結果を診れませんから、月曜日のこの間に診てるんです」

心臓自体に栄養を与える冠動脈が狭窄したり詰まることで起こる狭心症や心筋梗塞といった虚血性心疾患に対して行なわれる治療がカテーテル治療だ。藤田ドクターは20年前からその道一筋で医療に取り組み、道内トップ、全国でも有数の経験症例を重ね、多くの重篤患者に対応してきた。長く虚血

性心疾患治療の最前線に身を置き、最高の結果をめざして貪欲に先進の治療を追求してきた藤田ドクター。彼のもとには、一般的には外科手術でしか治療がないと言われるような重い症状の患者がなんとか開胸手術なしで治療できないかと相談に訪れている。た

だし、そんなカテーテル治療の名手は、最新の治療法よりも心臓病はとにかく予防、早期発見・治療が重要だと説く。これまで虚血性心疾患であるかどうかを判定する検査は入院が必要な心臓カテーテル検査(以下心カテ)しかない。虚血性心疾患を検診で早期に見つけることは困難だった。しかし、近年になってこの課題を克服した検査機器が登場。それが64列マルチスライスCTだ。冠動脈などの血管の状態が心力

テとほぼ同等の精度で分かり、入院も必要なく、千人に一人といわれる心カテによる事故のリスクもない。藤田ドクターは開業と同時にこの64列CTを導入し、さらに全身の血管状態を把握するための『バスキュラ・ラボ』(血管状態を調べる検査機器が集約された施設)としてさまざまな検査機器をクリニツクに揃えた。動脈硬化の進行具合を調べるAB-I検査や眼底検査、心臓・頸動脈・腎動脈のエコー検査、トレッドミル――。虚血性心疾患が本当にあるのか、ないのか。身体的にも経済的にも負担の少ないかたちで、しかも100%に近い判定度が得られるよう同クリニックには世界トップクラスの検査機器が揃った。

この検査機器を症状がまったく自覚できず健康だと思っている人にこそ

血のかよった医療を
心臓ドックの結果はすべて藤田ドクターが判定する。カンファレンスが





藤田勉ドクターの1日に密着!

「ありがとうございます」などと、まるでドラマの台詞のようなことを言う患者が次々とやってくる。

なぜ、ここまで患者に慕われているのか。診察室の横で耳をそばだてて聞いているとその理由が分かつたよう気がした。

「お任せください。大丈夫ですよ」「心配いりません」

「これは狭心症ですね。でも、ちゃんと治療すれば大丈夫です」

藤田ドクターの診察は気持ちが良いくらいに分かりやすい。常に白黒がはつきりしている。

——「大丈夫」とはつきり言うのも医師としては勇気がいりませんか。

「専門家の僕らが大丈夫とはつきり太鼓判を捺すから患者さんも安心できるのではないかでしょうか。だから、僕らのではないでしょうか。だから、僕ら

「さすがに100人を超えると集中力
がキツくなってしまいますね。ちょっと休
憩させてもらいましょう。あつ、キャ
ベツが萎ひてる……」

——えーっと、それを放置したのが
10時くらいだから、5時間置きっぱな
しだったことになりますね。

「そんなことメモしなくていいよ(笑)」
——先生、そのキャベツ、決して健
康的な食事とはいえないですよね。

「たしかに患者さんにはオススメでき
ませんが、お腹が空いてるから」と、
藤田ドクターは、手帳を机の上に置き、
腰を落として、腰を伸ばす。

「それまで受けたことはなかつたけど今は経営者としてスタッフへの責任もあるから毎年受けてますよ。その結果も問題ないです。ただ、大きな声じや言えないけど、僕はいつ死んでもいいとずつと思ってるんですよ。やりたいことを続けるために長生きするなら分かりますけどね。僕は今、48歳ですけした。たぶん60歳でも80歳になつても悔いを残して死にたくないから、いつあつという間だったと感じると思う

略で「アイシー」と言うのが普通なんですが、僕はいまだに『ムンテラ』。ムンテラはドイツ語のムント・テラピー(Mund Therapy)の略で、訳すと説明を通して治療しよう、心を治そうということです。僕が患者さんにしてもらいたいのは、頭でする“同意”というより心からの“納得”。だから、テラピー(治療)という言葉を使い続けていきたんです」

その後はカテ室と外来の間で再び行つたり来たりを重ね、17時15分に診た患者に、



初診の患者には必ず携帯番号を手渡す



廊下で移動すると患者に話しかけられる
確率は10割



藤田理事長と腰山院長は20年来の付き合い



19:52 カテ操作室にて

ようやく医局で一息つけた
10分ほどで外来から呼ばれ、
に120人目の患者を診察す
からはやはり何度もカテ室と
行つたり来たり――。

「でも、うんていいい生き方をしたいと思つてゐるんです」

Close Up Doctor

「医局に入らないと将来食いつぼぐれるよ」とか周りに言われましたけど僕は入局しませんでした。もともと動機も不純だから好きなようにやりたいと思って。入局しない人なんて当時はいませんでしたけどね(笑)。それで白石区の札幌徳洲会病院で3年間救急医療をやりました。苦しんでいる人が目の前に来て、きちんと対応できれば笑顔が取り戻せる。自分のやつたことがすぐに結果として現れるからすごくやりがいがありましたね」

——それからどうやってカテーテルの世界に。

「ちょうどカテーテル治療が日本でも始まった時期でした。そういう治療があると知り、大阪の国立循環器病センターで1年間研修したんです。ちょうど消費税が始まつた頃で、あれは平成元年でしたから、この道20年になります

質問攻めにして5分も経つていなかつたと思う。またPHSが鳴った。「クラークの小松からです。外来患者さんが待ってるのに行きましょうキャベツがもつたないけど…。ちくしょう、小松め(笑)」

——小松さんが悪いわけじゃないでしよう(笑)。

「いやいや冗談ですよ。本当、よくやつてくれてますね、僕の足りないところを補ってくれてる。彼女がいるから目の前の患者さんに集中できる」

——診察の様子を横で見ていたら患者さんのこれまでの経過や住んでるところ、すぐ出てきますもんね。先生のハードディスクといったところですかね。

「それ、いい例えだね。でも、普通のパソコンじゃない。スーパーコンピュータ並みだよ」

患者との距離

えるまで、患者が自分で判断できるようになるまで説明を尽くすのが信条だ。初めて来院した患者には必ず自身の携帯電話番号が入ったカードを渡し、「これ、僕の携帯だから。不安なことやちょっと変だなと思つたらいつでも電話してくださいね。いつでもいいですからね」と話す。患者に携帯電話番号を伝える活動は、何年も前から始めており、その日も藤田ドクターが札幌東徳洲会病院にいた頃に手渡したカードを大事に持つてきた患者がいた。

「先生がこちらで開業されたと聞いてたんですけど、持つてたんですね。お守りなんですね」

「捨てちゃつてもいいよ!」(藤田ドクター)

「ええっ!」



クラークの小松さんと



— 1 —

3

